

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—VENTA: Paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

AGRUPACIÓN MADRILEÑA

Trabajadores: Se os invita a una reunión pública que se verificará el martes 23, a las nueve de la noche, en el Salón Variedades (Atocha, 68), para conmemorar la proclamación de

LA «COMMUNE» DE PARÍS

y dedicar un recuerdo a la memoria del fundador del Socialismo científico

CARLOS MARX,

fallecido en marzo de 1883.

Madrid, 17 de marzo de 1897.—Por el Comité, FRANCISCO DIEGO, secretario.

18 DE MARZO DE 1871

Al conmemorar hoy el acto grandioso que realizó hace veintiséis años el pueblo obrero de París sentimónos henchidos de orgullo y dominados por inmensa satisfacción.

Lo primero, por ser sus continuadores; lo segundo, por el soberbio avance que de entonces acá han dado los santos principios que han de redimir a los oprimidos—a los esclavos del capitalismo—, y con ellos a todos los miembros de la familia humana.

Que somos sus continuadores; que queremos lo que los obreros parisienses querían; que consagramos nuestra existencia a los ideales de emancipación y de justicia que con tanto heroísmo ellos defendieron, no lo dicen solamente nuestros actos y nuestro culto a los comunales; sino que lo afirman, pretendiendo con ello molestarnos, cuando en realidad nos honran, los que estrujan con su bárbara explotación a la clase obrera y los viles mercenarios que defienden a esos explotadores.

—Vosotros—dicen, llenos de rabia, a los socialistas—sois defensores de la *Commune*; queréis lo mismo que ella y merecéis el mismo castigo que a ella se le impuso!

Y en los Parlamentos, y en las reuniones públicas, y en los periódicos, y en todas partes, los socialistas así acusados responden:

—Sí; nosotros somos defensores de la *Commune*; consideramos una honra el defenderla, y decididos a hacer triunfar su ideal, vago entonces, hoy bien determinado y preciso, ni nos preocupa la resistencia que a él oponéis, ni nos infunden temor alguno vuestras amenazas. La victoria será nuestra, y esa victoria vengará las horribles matanzas cometidas a la caída de la *Commune*.

Aquellos elementos burgueses que un día, cuando no se habían aún marcado bien los límites que separan a la clase explotada de la clase explotadora y a ésta de aquella, pretendían confundirse con los insurrectos del 18 de marzo de 1871, también han visto en nosotros los continuadores de aquéllos y han renunciado a disputarnos tan legítimo parentesco.

Por intereses, por ideas y hasta por el odio que nos profesan los que vieron con júbilo el derrumbamiento de la *Commune*, somos los socialistas los que hemos recogido la herencia de ésta y los que hemos de realizar la conquista del Poder político para romper las cadenas de los modernos esclavos y alcanzar la ansiada fraternidad de todos los pueblos.

Tenemos, pues, fundado motivo para enorgullecernos en este día, que recuerda un hecho inmortal de nuestros predecesores.

E igualmente lo tenemos para sentirnos regocijados y satisfechos por el hermoso balance que a favor de nuestras ideas arrojan los veintiséis años transcurridos desde el alzamiento del proletariado parisiense hasta hoy.

Ayer, las ideas socialistas, imperfectas,

confusas, defendidas tan sólo en las grandes capitales por algunos centenares de obreros; hoy, esas mismas ideas, perfectamente definidas, con un valor científico que desafía toda crítica, ganando a los obreros de la fábrica, de las minas y del campo, é invadiendo los Ateneos, las Academias y las Universidades; ayer, la influencia anarquista llevando la perturbación a gran parte de los elementos obreros organizados, y las demás fuerzas proletarias obrando aisladamente, faltas de una táctica común; hoy, desterrado el espíritu anarquista de casi todas las Sociedades obreras, y observando la misma táctica y el mismo procedimiento los socialistas de todos los países; ayer, amenazada de muerte la Internacional por el gusano anarquista que minaba su existencia; hoy, con vida robusta y potente los Partidos Socialistas, donde ni ese ni otros gusanos burgueses pueden penetrar.

En esa difusión de nuestras ideas, calca das siempre en datos positivos, y en la unidad impresa a todo el movimiento socialista, hállase la clave de las continuas victorias, de los señalados triunfos y de los soberbios éxitos que de poco tiempo acá han alcanzado los Partidos Obreros.

A eso se debe que hoy no haya país alguno del mundo civilizado donde no existan una Prensa y una literatura obreras.

A eso se debe que sean muy contados los países de Europa donde los Municipios no hayan sido invadidos por los representantes de la sociedad igualitaria.

A eso se debe que casi todos los Parlamentos de las naciones europeas tengan representación (y algunos muy numerosa) socialista.

A eso se debe que al luchar estos días por primera vez en el terreno electoral el Partido Socialista austriaco, haya sumado solamente en Viena 90.000 votos.

A eso se debe que la preocupación del emperador de Alemania, de la burguesía francesa, de la belga, de la austriaca y de la italiana, es decir, de los explotadores de las principales potencias de Europa, sea el Socialismo.

A eso se debe, en fin, la desorientación que se observa en los elementos que dirigen esta caduca sociedad, ya que no saben si emplear la violencia para combatir el creciente movimiento socialista, ó ceder ante algunas de sus reclamaciones.

Y este asombroso progreso de la idea socialista, que en el día de hoy nos llena de gozo más que nunca, dícenos cuán próximos estamos al régimen igualitario que ha de concluir con todos los antagonismos sociales, y, por consiguiente, al derrumbamiento de la odiosa sociedad que ahogó en sangre a la *Commune* de París y que pretendió exterminar a cuantos la defendieron.

Si en 1871, por no estar los campos bien deslindados, ni tener la clase obrera la conciencia que ahora tiene, podía afirmarse con alguna apariencia de razón que la emancipación del proletariado estaba muy lejana, en estos momentos, cuando el ejército socialista internacional se compone de millones de soldados y lleva escrita en su roja bandera la única solución—abolición de clases—que puede dar al mundo la paz y el bienestar, lejos de afirmar aquéllo, hay que reconocer que a la sociedad patronal le quedan muy pocos años de vida, tan pocos, que su partida de defunción se extenderá en los comienzos del siglo xx.

Ríanse cuanto quieran los que juzgan eterna la sociedad burguesa; llamen en su auxilio a la Iglesia los que fían todavía en el poder de ella; pongan su esperanza en el Ejército los que ya no tienen más argumento que la fuerza material; que el Socialismo, seguro de que su poder se acrecienta considerablemente de instante en instante, los arrollará a todos muy pronto, conquistará el Poder político y, lejos de dejarse arrebatado, cual se le arrebató la burguesía francesa al pueblo obrero de París, se valdrá de él para anular todos los privilegios y realizar la transformación económica que

ha de garantizar a todos, con el fruto de su trabajo, la más amplia libertad.

Celebremos, pues, en el día de hoy la gran etapa revolucionaria del 18 de marzo de 1871 y la próxima caída de la clase explotadora.

CARLOS MARX

Catorce años hace que el proletariado ha perdido su más ardiente defensor, el Socialismo revolucionario su primer teórico y la Humanidad uno de sus miembros más inteligentes.

Estos hermosos títulos, que dan a la figura de Marx colosal relieve, obligánnos en este día, como igualmente obligan a cuantos piensan como nosotros, a tributar a su memoria un testimonio de admiración y de cariño.

¡Qué grande, qué trascendental y qué noble ha sido su extraordinaria labor!

No se contentó con descubrir la clave de los antagonismos sociales, motor a la vez de los progresos realizados por la Humanidad; ni con señalar de una manera exacta y clara el término que ha de tener la evolución económica; ni con demostrar que el agente revolucionario que ha de verificar la transformación social que ese término reclama no es ni puede ser otro que el mismo proletariado, sino que, sintiendo como suyos los dolores de éste y ansioso de verle pronto en condiciones de aliviarlos y de darse la educación que precisa para efectuar su levantada y regeneradora empresa, dedicó gran parte de su actividad a organizarle, a instruirle y a trazarle el seguro camino que ha de conducirle a la victoria. Así, se le vió producir trabajos intelectuales tan famosos como *El capital*, *La miseria de la filosofía*, *El manifiesto comunista* y otros; pero también se le vió acudir al terreno de la acción, unas veces tomando parte en la lucha armada, otras dirigiendo periódicos de combate y otras ingresando en organizaciones revolucionarias ó formando Asociaciones como la inolvidable Internacional de los Trabajadores, que ofreció al mundo por primera vez el hermoso espectáculo de que los desposeídos de nuestro planeta, sin distinción de nacionalidad ni de raza, se dieran la mano y se declarasen solidarios unos de otros.

Los mismos Partidos Socialistas hoy existentes débennos, si no su organización, el programa que les es común. Los dos puntos fundamentales de éste—la socialización de los medios de producción y de cambio y la conquista del Poder político por la clase trabajadora—obra suya son, anunciada hace muchos años y aceptada después por cuantos de buena fe han estudiado el desenvolvimiento de la sociedad burguesa.

Y, hombre de tan gran corazón como inteligencia, Marx fustigó sin piedad a cuantos engañaban ó pretendían engañar al pueblo obrero, apostrofó duramente a los farisantes y a los mercaderes políticos, condenó como nadie la crueldad y el salvajismo de la explotación burguesa y odió con toda su alma a los asesinos de la clase obrera. La *Commune* de París debele la mejor defensa que de ella se ha escrito, y las jornadas de junio del 48 la vindicación más completa de los insurrectos obreros y la más acerba crítica de la burguesía francesa y de sus encubiertos defensores.

No es, pues, maravilla, que hombre que tanto ha hecho por la clase trabajadora y por la emancipación humana cuente hoy, no por miles, sino por millones, el número de los que santifican su memoria.

Ni ahora, que honramos ésta con mayor fervor que en los demás días del año, ni nunca hasta ver realizado el magnífico ideal que Marx nos enseñó y nos ha hecho amar, olvidemos, esclavos del capital, la famosa consigna que él nos dictó: «Proletarios de todos los países, ¡uníos!»

INTERNACIONALISMO

AL CONSEJO NACIONAL DEL PARTIDO OBRERO FRANCÉS

Queridos correligionarios: El levantamiento del 18 de marzo de 1871, por su gran significado revolucionario, por sus trascendentales consecuencias y por sus provechosas enseñanzas, es más recordado cada año por los socialistas españoles.

Estos, al honrar hoy la memoria de los primeros trabajadores que conquistaron el Poder político; de los que, con hechos, más que con palabras, proclamaron la fraternidad entre todos los hombres, y de quienes, con abnegación sublime, dieron la vida por la más grande de las causas, saludan en vosotros a los representantes de los compañeros, hermanos y descendientes de aquellos héroes, y os envían, por conducto nuestro, un cariñoso y fraternal saludo.

Veintiséis años han transcurrido desde aquella memorable fecha. ¿Y que ha ocurrido en ese tiempo? Que las ideas de los vencidos, de los asesinados en mayo de 1871 se han extendido por toda Francia y por los demás países, y las de los odiosos vencedores se ven cada día más desacreditadas y combatidas.

¿De qué les sirvió a éstos derramar tanta sangre, sacrificar tanta preciosa vida? De nada, pues si ayer eran miles los que defendían la *Commune*, hoy se cuentan por millones, millones que dentro de algunos años serán invencibles y vengarán la muerte de aquella expropiando política y económica-mente a la clase capitalista.

¡Viva la *Commune*! ¡Viva el proletariado internacional!

Por el Comité Nacional del Partido Socialista español: PASCUAL SIMAL, secretario.—PABLO IGLESIAS, presidente.

Madrid, 15 marzo 1897.

Un capítulo de la vida de Marx.

Leonor Marx Aveling ha publicado en inglés recientemente, con el título *Revolución y contrarrevolución, ó Alemania en 1848*, 20 cartas escritas por Marx a la *New York Tribune* hace 45 años, y que el ilustre autor de *El capital*, por encontrarse en estado muy precario, vióse obligado a cobrar a 25 pesetas cada una.

A esas cartas precede un prólogo, escrito por la ciudadana Marx Aveling, donde se relatan las escaseces y los sufrimientos que por aquel entonces experimentó la familia del fundador de la Internacional.

Juzgando de verdadera oportunidad dar a conocer hoy algo de lo que ese prólogo contiene, tomamos de él las siguientes líneas:

Estos artículos (*Revolución y contrarrevolución*) fueron escritos en 1851-52, después de residir Marx en Londres cerca de 18 meses. Tan falta de medios se encontraba, que su vivienda, situada en Deam Street, Soho, la componían dos solas habitaciones, donde se alojaban él, su esposa y sus tres hijos. Las tribulaciones que sufrió Marx durante los 10 años anteriores a esta fecha, le habían obligado a ir de una población a otra.

Cuando, en 1843, el Gobierno prusiano suprimió la *Gaceta Rhenana*, Marx se trasladó, con su joven esposa Jenny, desde Westfalia a París. Al poco tiempo, y por solicitud de los Gobiernos alemanes, fue expulsado de la capital de Francia... Entonces Marx marchó a Bruselas; pero de aquí le expulsaron también, gracias a la misma solicitud.

Por esta época, el Gobierno francés que había expulsado a Marx fue reemplazado por el Gobierno provisional, y éste invitó al «valiente y leal Marx» a volver al país de donde le había arrojado la tiranía, y en el que, como todos los campeones «de la Fraternidad y de la Libertad», sería bien recibido.

Marx aceptó esta invitación y vivió algunos meses en París. En seguida volvió a Colonia y fundó la *Nueva Gaceta Rhenana*. Los redactores de este periódico tuvieron que ha-

cer frente a circunstancias muy difíciles. Marx fué procesado dos veces y absuelto; pero el Gobierno mató poco después la *Gaceta Rhénana*. Marx se fué a París con su familia, mas no estuvo allí mucho tiempo. Cierta mañana se le presentó el polizonte de costumbre y le ordenó que en el plazo de 24 horas él y su esposa salieran de París. «Se nos dijo», escribía mi madre en algunas notas biográficas, «que seríamos internados en Vannes, pero nosotros evitamos ese destierro. Yo arreglé de nuevo mi maleta para buscar un asilo en Londres. Carlos nos precedió en la ida.» Este nos eran mi madre y los tres hijos, Jenny (ciudadana Longuet), Laura (ciudadana Lafargue) y Eduardo, que murió a los ocho años.

El sitio era seguro, pero agitado. Centenares de proscriptos, todos más o menos pobres, se hallaban en aquellos momentos en Londres. Allí pasaron algunos años de pobreza terrible y de amargos sufrimientos, sufrimientos que nadie puede apreciar más que los extranjeros pobres que viven fuera de su país.

A fin de que los lectores se formen una idea de las condiciones en que Marx escribió su *18 brumario* é hizo sus trabajos preparatorios para su primera gran obra económica *La crítica de la Economía política*, citará todavía un pasaje de las notas biográficas de mi madre. Poco después de la llegada a Londres tuvo el segundo niño, que murió al cumplir los dos años. Al morir éste, nació el quinto hijo, que enfermó al año y murió. «Durante tres días — escribe mi madre — el pobre niño luchó contra la muerte, sufriendo lo indecible... La muerte de este niño acaeció precisamente cuando nuestra miseria era más grande. El cadáver de nuestro hijito estaba colocado en el cuarto pequeño de detrás; nosotros, que éramos cinco, ocupábamos el cuarto de delante, y al llegar la noche hacíamos la cama en el mismo suelo. Nuestros amigos alemanes no podían ayudarnos. Federico Engels vióse precisado a entrar, en condiciones muy desfavorables, en la casa de su padre, en Manchester, después de haberse esforzado en vano por obtener trabajos literarios. Ernesto Jones, el conocido jefe cartista, nos visitaba á menudo, pero no podía hacer nada por nosotros. En situación tan angustiosa, me dirigí á un proscrito francés que era vecino nuestro y nos visitaba algunas veces; le dí á conocer nuestra extrema miseria, y en seguida, con la mayor atención, nos entregó 50 francos. Con este dinero compramos la caja en que el pobre niño descansa en paz para siempre. Cuando nació no tuvo cuna, y hasta el estrecho y último sitio donde había de reposar le fué negado mucho tiempo.»

El niño Eduardo, á que se refieren las anteriores notas, estaba dotado de excepcionales condiciones y constituía el orgullo de Marx. Desgraciadamente, la enfermedad que le quitó la vida no pudo ser combatida eficazmente por carecer Marx de medios pecuniarios para ello.

Eso ha pasado durante muchos años el principal fundador del Socialismo científico, y en tan pésimas condiciones ha realizado una gran parte de su portentoso trabajo intelectual.

LA SEMANA BURGUESA

Los accionistas del Banco de España se han repartido un dividendo de 110 pesetas por acción, que representan el 22 por 100 del valor nominal.

Apena el ánimo considerar las fatigas y los sinsabores que estos pobrecitos accionistas habrán tenido que pasar durante todo un año para obtener un miserable 22 por 100.

Aparte del trabajo enorme de mandar á un dependiente á cobrar las 110 pesetas por acción, han tenido que elevar la circulación de billetes de 996.310.075 pesetas á 1.092.290.450, manera muy económica de aumentar el capital nominal para repartir dividendos efectivos.

Ahora sí que va de veras. Hace unas cuantas noches se inauguró en esta corte un Casino que se llama de Unión republicana.

Y así como el filósofo aquél (el que fuera) probaba el movimiento andando, los casinistas ó los casineros ó como se llamen quisieron probar la Unión que inauguraban... armando una escandalera de doscientos mil presbíteros y poniéndose como chupa de dómene.

En fin, que aquello parecía el ensayo general de la trifulca que armarán el día del reparto de credenciales.

Que, al paso que van, será el día del Juicio.

Por lo que pueda tronar.

Las comunidades religiosas de Filipinas, según nos ha anunciado el telégrafo, han «situado» sus fondos en Bancos del extranjero.

Así lo aconseja nuestra Santa Madre Igle-

sia: ¿de qué sirve atesorar bienes en la tierra, donde el moño y la polilla los consume, si se pierde la gloria eterna?, decía Jesucristo.

Y los frailes observan este consejo, volviendo la oración por pasiva, y dicen: — Sávense los bienes de la tierra, que para ganar la gloria eterna ya nos quedará tiempo.

En Consejo de Ministros ha dicho el general Azcárraga que desde 1.º de enero han pasado de 50 las ejecuciones realizadas en la Isla de Cuba.

Y ante este dato, el Consejo acordó tirar de la cuerda á Weyler.

Ahora convenía tirar, no de la cuerda, sino del roncal á los periodistas que llaman crueles y sanguinarios á los mambises.

Subasta de soldados: así puede llamarse la recluta voluntaria anunciada en la *Gaceta* del día 10.

Como se saca á subasta la adquisición de 10.000 mantas ó de 20.000 pares de borciguies, el ministro de la Guerra, «el gran organizador», como le llaman los *Jenofontes*, los Mataix y demás estrategias de *perro chico*, ha sacado á concurso la adquisición de 12.000 hombres para cubrir bajas en Cuba y en Filipinas.

A los que presentan la *mercancía*, el general Azcárraga abonará 250 pesetas por cada individuo, un poco menos de lo que costaban los negros en los buenos tiempos de la esclavitud.

Queremos admitir, porque vivimos dentro de la realidad, que el Estado necesite hombres para la guerra, y admitimos también que estos hombres sean voluntarios; y después de admitido todo esto, preguntamos: ¿no sería más ajustado á las leyes de la moral y del derecho (del derecho burgués) que el Estado contratase directamente con los que con él quisieran contratar, en vez de dar carácter legal al tipo repugnante del contratista de carne humana, convirtiendo al proletario (porque claro está que á esa recluta no han de acudir los ricos) en mercancía que se vende y se revende como los billetes de los espectáculos públicos?

¿Estamos ó no estamos en lo cierto los socialistas cuando decimos que en la actual sociedad al obrero no se le considera como un hombre, sino como una cosa?

El mismo Estado nos da la razón.

¡Vaya unos Alejandro y unos Césares que tenemos para andar por casa!

Fuó Weyler á Cuba, nombrado por los periódicos de gran circulación, que son los que aquí reinan y gobiernan de hecho, y aquella guerra, que se iba á acabar en cuatro días, lleva trazas de no acabarse nunca.

Ahora ha ido Polavieja á Filipinas, nombrado por los susodichos periódicos, en colaboración con los frailes que explotan el Archipiélago, y después de llevarse dos meses tomando medidas para matar la insurrección «de un solo golpe», emprende las operaciones y se queda á la mitad del camino, porque resulta que las medidas las había tomado mal (sin duda por la precipitación) y necesita más fuerzas.

Pero no hay que apurarse por ello, que para eso están ahí Alhama Montes y Mataix, que en cablegramas que cuestan muchos miles de duros (*El Nacional* se encarga de echar la cuenta) y derramando lágrimas como adoquines, piden 25.000 hombres como quien pide un vaso de agua ó un palco á una empresa teatral para no reventar á la Compañía.

Y hacen bien los aludidos corresponsales en no quedarse cortos pidiendo soldados.

Porque éstos al fin han de salir del pueblo. Y á los frailes no les llega el hábito al cuerpo.

De la Habana ha salido un buque cargado de...

Ya se sabe: de soldados enfermos é inútiles: 580, según carta de un corresponsal.

Que estos son los galeones de oro que ahora nos envía la Perla de las Antillas.

Por obra y gracia del salvajismo capitalista.

Aunque creemos que tiene menos importancia de la que se le atribuye, merece registrarse en esta crónica el hecho de la agitación carlista que se observa en varios puntos de la Península y que ya se ha traducido en la aparición de algunas partidas.

Y merece registrarse aunque sólo sea para consignar que la vitalidad de que ese partido da aún señales, á pesar de que representa un anacronismo dentro del mismo organismo burgués, la debe á los partidos

que desde la Restauración vienen monopolizando el Poder, y particularmente al partido conservador, que, en su deseo de buscar un contrapeso al avance de ideas más radicales, ha halagado á aquel partido dándole participación en el desempeño de cargos públicos, como estos días ha confesado la misma Prensa, y admitiendo vergonzosos, aunque lógicos, contubernios electorales.

La falta de sentido político de los hombres que la burguesía tiene á su frente produce esas consecuencias, consecuencias que ella más principalmente ha de sufrir.

Porque el día del *disloque* general que, según todas las trazas, se aproxima en España, no ha de llevar el pueblo la peor parte.

Afortunadamente, no estamos ya en 1868.

VICTORIAS SOCIALISTAS

La alcanzada por los socialistas austriacos en las elecciones legislativas que en estos momentos se verifican, es de las que acreditan el vigor y la potencia de un partido.

Por más que la ley electoral está arreglada y amañada para que la clase trabajadora no pueda tener representación de importancia en el Parlamento; por más que el Gobierno ha dificultado la propaganda á nuestros correligionarios; por más que éstos acudían por primera vez á las urnas y sus fondos eran insuficientes para mantener la lucha en regulares condiciones, los socialistas austriacos han logrado lo que nadie podía esperar: hacer patente que es el partido más numeroso que hay en Austria.

La prueba indubitable de esto está en que casi todos los candidatos burgueses que han derrotado á los candidatos socialistas han tenido que ser apoyados por una coalición de todos los partidos que representan á la clase explotadora. Aun así, en algunos puntos han sido aquellos derrotados y en otros, uno de ellos Viena, ha faltado muy poco para que los socialistas salieran vencedores.

Luchaban en esta capital cinco candidatos antisemitas contra cinco socialistas, y á pesar del apoyo de todas las fuerzas burguesas, los votos reunidos por aquéllos han sido 117.102 contra 88.350 alcanzados por los socialistas.

Sumados estos votos á los que en otros puntos de la Baja Austria han obtenido los candidatos socialistas, ascienden á 133.481.

En Lemberg (Galitzia), el candidato socialista, que ha triunfado, ha reunido 15.310 votos, y en Krakau, donde también ha vencido nuestro correligionario, los votos socialistas han llegado á 21.302.

A pesar de los muchos obstáculos que el Gobierno y todas las fracciones burguesas han puesto al Partido Socialista, éste ha conseguido sacar ya triunfantes de las urnas 12 candidatos, esperando sacar algunos más.

Dichos 12 candidatos corresponden: 7 á Bohemia, 2 á Galitzia, 1 á Silesia y 2 á Mahren.

A la vista de tan magnífico resultado, cabe calcular lo que harán nuestros compañeros de Austria el día que el sufragio universal sirva, no para elegir, como ahora, 72 diputados, sino el Parlamento todo.

El triunfo de los socialistas austriacos, que es un triunfo del Socialismo internacional, debe servir de acicate á nuestros compañeros de España para tomar con verdadero interés cuanto se refiere á la lucha electoral.

A pesar de haberse coligado todas las fuerzas de la burguesía contra los candidatos socialistas en las elecciones municipales acabadas de celebrar en Colle d'Elsa (Italia), nuestros correligionarios han alcanzado un brillante triunfo.

De su lista, han sido electos 14 individuos, obteniendo los que menos 333 votos.

Como el Ayuntamiento de Colle se compone de 20 individuos, y los burgueses no cuentan más que con 6, los dueños de aquél son los socialistas.

EL PARTIDO OBRERO BELGA

Después de la victoria que consiguieron los demócratas socialistas belgas en las elecciones de 1894 para la Cámara de Diputados, y un año después en las elecciones municipales, habían concebido nuestros compañeros grandes esperanzas para las elecciones complementarias que habían de verificarse en julio del año pasado. Esperábase poder cubrir nuevos asientos de la Cámara con socialistas. Y aun cuando, como es sabido, no

se vieron cumplidas estas esperanzas, no por ello puede estar descontento el Partido del éxito de esa elección: el número de votos que reunieron nuestros candidatos excedió en las mismas cinco provincias en 150.000 al de la elección precedente.

En los trabajos del Parlamento han participado de un modo notable nuestros representantes. Ya á principios de año, en enero, tuvieron ocasión de luchar de una manera enérgica contra la ley de alcoholes, que presentó el Gobierno. Su lema fué: «La lucha contra el alcoholismo no se propone en realidad más que procurar al fisco el dinero necesario para fines militares.»

La ley referente á los *contratos de trabajo* contiene, sin duda, algunas mejoras respecto al estado anterior, pero nuestros compañeros en la Cámara de Diputados no han dejado de poner de relieve en la discusión todos aquellos puntos que debían haberse tenido en cuenta para hacer perfecta la ley. Consiguieron que se suprimiera el sistema de castigos, que se aplicara la ley á los talleres del Estado, que fuera extensiva á las pequeñas industrias, donde son mayores los abusos, y que el reglamento del trabajo determine las condiciones en que puede despedirse á los obreros. Los socialistas proponían, además, que fijara todo reglamento lo que tiene que pagar el empresario á los obreros por el tiempo que dura en el taller el paro por una causa independiente de su voluntad, y que no se le den al obrero sus subsistencias á mayor precio que el de coste. Todas estas proposiciones fueron rechazadas.

Grandes debates provocó la ley referente al sueldo de los soldados; el Gobierno dió la ley, pocas semanas antes de las elecciones, por consideraciones electorales.

En el año pasado han presentado también nuevos proyectos de ley nuestros representantes: uno para regular el estado de fortuna de las mujeres casadas, y otro para la extensión de la competencia de la Cámara industrial (*Conseil de prud'hommes*) sobre todos los obreros y dependientes adultos.

No menos activos han sido nuestros compañeros en los Municipios, habiéndose agitado, sobre todo, para que se introduzca el mínimo de salario para los obreros públicos. A los 47 Municipios de más de 8.000 habitantes, que lo han introducido ya, se han agregado el año pasado Bruselas, Mons, Gante y Amberes. El Gobierno procura contrarrestar el influjo de nuestros compañeros, y para ello ha nombrado burgomaestres (alcaldes) á liberales ó clericales allí donde tenemos mayoría.

Gran provisión de trabajo y energía exigía la agitación contra el militarismo, que ha sido efectuada por los «guardias jóvenes» de nuestro Partido. Estos *jeunes gardes socialistes* cuentan ya con más de 100 grupos en Bélgica, teniendo por misión el trabajar entre los jóvenes y hacerlos socialistas antes de que entren en el cuartel.

Una minoría de los compañeros del Partido opinaba que se debía desarrollar una seria agitación para lograr el sufragio universal con igualdad de voto; la mayoría de los compañeros vio, sin embargo, en la organización, así política como de profesiones, la tarea de más urgente importancia. En el último Congreso anual de abril de 1896 figuraban 374 organizaciones; desde entonces se han fundado 80 nuevas.

En el terreno de las luchas económicas, aparece en primer lugar la huelga de los carpinteros de Bruselas, que duró dos meses, y en que tomaron parte 1.500 obreros. Acabó con una victoria parcial de los obreros, si bien no fueron reconocidas oficialmente sus exigencias por los maestros.

A consecuencia de la publicación de la *Revue du Travail* se supo en la Oficina del Trabajo de 120 nuevas huelgas ocurridas desde el 1.º de enero hasta el 1.º de diciembre de 1896. De estas huelgas, 22, terminadas en la fecha última, fueron en todo ó en parte favorables á los obreros; 75 perdidas para éstos, y no se conocía el resultado definitivo de 3 de ellas. La huelga general de mineros, tan discutida y tan defendida desde muchos puntos de vista, fué suspendida felizmente, según la decisión del último Congreso de obreros de minas, resolviéndose también que en adelante no figurase tal punto en el orden del día del Parlamento obrero.

La lucha que contra nosotros tienen emprendida nuestros adversarios se lleva adelante con toda clase de armas, aun las menos limpias, obteniendo con ello muchas veces un resultado contraproducente al que esperaban. Así, por ejemplo, la repugnante instigación contra Anseele y el *Vooruit* ha servido para que la Sociedad cooperativa florezca hoy como no ha florecido nunca.

Las precipitadas organizaciones obreras progresan en general a pasos agigantados. El *Vooruit* de Gante tiene ya 6.000 miembros, cuando en 1889 no eran más que 3.000; á la *Maison du Peuple* de Bruselas pertenecen ya 12.000 miembros (en 1889 había tan sólo 3.500). La Sociedad bruselesca cuece en sus hornos 200.000 kilos de pan por semana. Estas Sociedades procuran al Partido belga los mejores ingresos pecuniarios para la agitación.

En todos estos terrenos trabajan nuestros compañeros con un ánimo y una energía que hacen acariciar las más halagüeñas esperanzas para ulteriores combates.

(Del *Vormerke*.)

Las tejedoras de Manresa.

He aquí lo que acerca de esta huelga nos escribe nuestro corresponsal en la citada ciudad:

Voy á enteraros del estado en que se halla la cuestión surgida en la fábrica de los señores Serra y Bertrand.

El día 6 fueron varias Comisiones de las tejedoras paradas á buscar á las obreras y á los obreros de las otras fábricas con el fin de que prestaran á sus compañeras algún auxilio. Lo recaudado entre aquéllos ascendió á 716,27 pesetas.

El día 7, las Comisiones recorrieron la ciudad por la mañana, recogiendo 284,06 pesetas. En el Café Gambia y en los Casinos del Comercio, del Conservatorio y de los carlistas no se permitió la entrada á las Comisiones. Así aprecia y estima esa gente á las pobres trabajadoras que hoy se encuentran sin ocupación por haber dado muestras de dignidad y entereza!

El 8, lunes, se repartió lo recogido, dándose 6 pesetas á cada una de las 217 obreras que tenían á su cargo dos telares, y 3 pesetas á cada una de las 14 que sólo tenían un telar. La Comisión de las Sociedades de Albañiles y Carpinteros adelantó lo que faltaba para que todas pudieran cobrar. Para las viudas y otras obreras más necesitadas dejaron sus propias compañeras 5 céntimos cada una. A las enfermas se les llevó á su casa lo que les correspondía.

Hay tal interés por las huelguistas forzosas de la fábrica de los Sres. Serra y Bertrand, que no necesitan ellas vigilar á las que quieren ir á ocupar sus puestos, pues se encargan de esa tarea las obreras de las otras fábricas, que abochornan y gritan á las que cometen tan mala acción.

El día 10, las obreras de dos ó tres fábricas inmediatas á la de los citados burgueses se reunieron y marcharon juntas á la Plaza de la Constitución á pedir al alcalde que gestionara una solución satisfactoria. Habló con él una Comisión, y el Dr. Albert, que estaba con dicha autoridad, quedó en avistarse con los Sres. Serra y Bertrand, á fin de lograr que desistieran de sus pretensiones. Lo mismo el alcalde que el citado doctor aseguraron á la Comisión que harían cuanto en su mano estuviese para remediar la mala situación de las 300 tejedoras.

En la fábrica de donde éstas se fueron son muy pocos los obreros que trabajan, y cada día serán menos, porque la casi totalidad de la población ve con muy malos ojos que no hagan causa común con las tejedoras despedidas.

Para arbitrar recursos con que atender al sostenimiento de las tejedoras, saldrán esta semana Comisiones para Sallent, Esparraguera y San Vicente de Castellat; después irán á Navarces, San Juan de Villatorrada y Sampedor.

Os tendré al corriente de cuanto ocurra.—
EL CORRESPONSAL.

Manresa, 13 de marzo de 1897.

Del contenido de las anteriores líneas desprende que el despotismo de los fabricantes Serra y Bertrand ha hecho, no sólo que la clase obrera de Manresa se haga solidaria de las 300 tejedoras que se han marchado de su establecimiento, sino que casi toda la población vea con simpatía la actitud de éstas y las preste su apoyo.

Para que el resultado sea completo no falta más sino que la corriente de solidaridad producida entre los trabajadores manresanos logre que éstos se organicen de nuevo sólidamente.

Después de recibir la anterior correspondencia, se nos participa que se han cerrado varias fábricas en Manresa, una en Pont de Vilumara y que corren rumores de que se cerrarán otras en las poblaciones inmediatas.

Según los periódicos burgueses, en la fábrica de Olesa de Monserrat, propiedad del célebre Sedó, gran protector de los obreros, se ha rebajado el precio de la mano de obra.

Hay quien atribuye este cierre de fábricas á cuestión política. Acaso lo sea, pero nosotros nos inclinamos á creer que lo que buscan esos fabricantes es una rebaja general

en los salarios, tomando por motivo la crisis que atraviesa la industria catalana á causa de la guerra de Cuba.

Además, incita á los fabricantes á hacer esa rebaja el aislamiento en que están los trabajadores. Otra cosa sería si los viesen unidos y escuchados por sólidas organizaciones.

NOTICIAS DEL 1.º DE MAYO

ESPAÑA

El órgano en la Prensa de la Federación Tipográfica publica en primer término un escrito recomendando calurosamente á todas las Secciones que componen la misma se preparen á tomar parte en la Manifestación del 1.º de mayo é influyan en los obreros de los demás oficios para que hagan lo mismo.

—La Sociedad de Estuquistas de Madrid publicará en breve una hoja recomendando á todos sus individuos que tomen parte en la Manifestación del 1.º de mayo.

BÉLGICA

Los trabajadores belgas se disponen á celebrar dignamente la Fiesta del Trabajo.

La Federación obrera de Bruselas, á fin de poder cubrir los gastos que ocasionarán los festejos que realizará ese día, ha acordado que cada uno de sus afiliados pague una cuota de 10 céntimos.

Además, piensa celebrar una gran fiesta campestre el día 2 de mayo, á la que será invitada toda la familia socialista de la Aglomeración de Bruselas.

INGLATERRA

El Comité encargado de organizar en Londres la Manifestación del 1.º de mayo ha convocado á los delegados de las organizaciones socialistas y de las *Trades Unions* á fin de arreglar los detalles de cuantos actos se realicen con aquel motivo y principalmente lo que concierne á la manifestación que se ha de celebrar en Hyde-Park.

—Los trabajadores que forman el Círculo Obrero de Gibraltar han abierto una suscripción para atender á los gastos que les ocasione el tomar parte en la Manifestación obrera internacional.

NOTICIAS DE INGLATERRA

Después del famoso *meeting* celebrado en Saint James Hall, de Londres, la Federación Democrática Social ha seguido exponiendo en otras ciudades la verdadera causa de los males que tantas víctimas hacen entre los habitantes de la India y quiénes son los responsables de tan tremendo azote.

Una de las reuniones de mayor importancia se ha verificado en Leeds. Presidió el cura Kennedy, el cual dijo que si se hallaba allí no era porque la reunión fuese socialista, sino por entender que cuando morían de hambre millones de seres, todos los hombres debían unirse para protestar contra un Estado que engendra tal situación.

El indio Naoroji hizo una larga historia de la miseria que pesa sobre sus compatriotas, expuso la situación crítica en que éstos se hallan, debida principalmente á la avaricia de la clase capitalista inglesa, y concluyó diciendo que los habitantes de las Indias no piden que se les dé limosna en forma de suscripciones, sino que se les haga justicia.

Hyndman, después de felicitarle de contar con el concurso de un hombre de la calidad del presidente, dijo que desde hace 20 años venía indicando á los hombres del partido liberal y á los que hoy están en el Poder la manera de evitar las catástrofes periódicas que sufre el pueblo del Indostán, y que lord Salisbury y otros hombres que han pasado por el Gobierno conocen las medidas eficaces para evitar aquéllas, pero que si se colocasen del lado de la justicia, se incapacitarían á los ojos de la burguesía, que no les otorgaría su confianza ni 24 horas. Expuso después con extensión los defectos administrativos y los de la burocracia que domina en las colonias, terminando su discurso entre atronadores aplausos.

Luego de hablar Quelch, director de *The Justice*, y otros oradores, se aprobó por unanimidad una resolución pidiendo que «cese la importación de los productos útiles á los indios» y que «se suspenda por ahora toda clase de impuestos á las provincias atacadas por el hambre».

Otro *meeting* digno de mención fué el verificado en el Great Free Trade Halle, de Manchester.

Fué elegido presidente Naoroji, que se mostró agradecido á la Federación Democrática Social, único partido que interpreta bien las aspiraciones del pueblo indio.

Hyndman se levantó á hablar, y fué saludado con una salva de aplausos. Su discurso fué magnífico. Empezó criticando duramente la conducta del Gobierno; con gran abundancia de cifras enumeró las riquezas que produce la colonia de los hambrientos; dijo que antes de que se hablara de la Gran Bretaña, la India tenía su historia propia; trazó el desarrollo de esta nación antes de la época presente; demostró que la India había sobresalido en artes, arquitectura, religión, filosofía y ciencia; manifestó que si á los indios se les concedía la autonomía eran capaces de gobernarse ellos mismos, y que bajo el Gobierno de Mogul la India era un paraíso comparado con lo que hoy es, y terminó su elocuente discurso después de exponer otros muchos argumentos.

Algunos otros compañeros hicieron uso de la palabra, aprobándose luego una resolución análoga á la del *meeting* de Leeds.

En una de sus últimas reuniones, el Consejo Nacional de la Federación Democrática Social aprobó esta resolución:

«En vista del rabioso discurso pronunciado por Guillermo II en Brandeburgo, la Democracia Socialista inglesa envía sus más sinceras felicitaciones á sus compañeros de Alemania por sus magníficos triunfos sobre el déspota que los oprime, y confía en que la misma táctica y la misma energía que les permitió vencer á Bismarck cuando parecía más poderoso, les hará alcanzar la victoria definitiva sobre el actual emperador.»

El 17 del corriente celebrará la Federación Democrática Social un *meeting* y una velada para conmemorar el vigésimo sexto aniversario de la proclamación de la *Commune* de París.

El Partido Independiente del Trabajo celebrará una *kermesse* en Saint Martins Town Halle, de Londres, los días 17, 19 y 20 del próximo abril, con objeto de reunir 1.000 libras esterlinas (25.000 pesetas) para propaganda, elecciones, etc. La fiesta promete estar muy animada, por más que el resultado es dudoso.—B.

Londres, 11 marzo 97.

Trabajadores: La Prensa socialista es la única que defiende vuestros intereses en el campo político y la que lucha por el mejoramiento y por la emancipación de todos los asalariados. Sostenedla, pues, y difundidla.

NUESTROS MUERTOS

Víctima de una larga y cruel enfermedad, ha fallecido en Bilbao el penúltimo domingo nuestro correligionario **Vicente Garaia**.

Era nuestro infortunado compañero socialista convencido y ardiente defensor de la clase trabajadora, mereciendo por la abnegación y el interés con que luchó contra los privilegios la estimación de cuantos obreros le trataron.

Fundador de la Agrupación de Sestao, desempeñó en la misma distintos cargos, entre ellos el de presidente, y dos veces sus correligionarios de este punto le presentaron candidato en elecciones municipales.

Su actividad y su energía en la defensa de nuestras ideas valiéronle una persecución encarnizada de los tiranuelos de Sestao, que le obligó á fijar su residencia en Bilbao.

Actualmente formaba parte de la Agrupación de este punto y era presidente de la Sociedad de Zapateros.

A su última morada le acompañó numerosa concurrencia, compuesta en su casi totalidad de socialistas.

Sentimos honda pena por la muerte de tan apreciable correligionario y enviamos á su afligida familia el más sincero pésame.

El 9 del corriente ha fallecido en Gibraltar **Francisco Prats**.

Este compañero, por su afabilidad, su honradez y su buen proceder con los trabajadores, era estimado por cuantos le conocían. Con su familia se portaba admirablemente, no figurando en el número de los que la ensalzan fuera de casa y luego en ella obran como déspotas.

Desde que ingresó en el Círculo Obrero fué un asiduo concurrente á él, mostrando vivos deseos de adquirir conocimientos para mejor defender y propagar los redentores principios del Socialismo.

A su entierro asistió gran número de amigos y correligionarios. Sobre el féretro iba una corona, en la que se leía la siguiente dedicatoria, compuesta con caracteres rojos: «Recuerdo del Círculo Obrero.»

Este, que estimaba de veras á tan buen compañero, asociase al profundo pesar que aflige á su familia.

Igual hace la Redacción de *EL SOCIALISTA*, que lamenta la pérdida de ese soldado de la buena causa.

Nuestro querido amigo Francisco Cada-vieco, que, según anunciamos hace algunas semanas, se encontraba bastante enfermo en el Hospital de Oviedo, ha salido ya de él, pero no curado, ni aliviado siquiera, sino peor que cuando en él entró.

En esa situación se le dió el alta, á la vez que á otros infelices que se hallaban igual ó peor aún que nuestro amigo.

En los hospitales no sólo se asiste y se alimenta mal á los trabajadores que tienen la desgracia de ir á ellos, sino que se despide antes de tiempo, y muchas veces en grave estado, á los pobres enfermos.

Bien es verdad que en cambio de esto, las hermanas de la Caridad comen bien, beben bien y... se permiten otros excesos, y muchos diputados provinciales, más ladrones que cuantos discípulos de Caco pueblan las cárceles, llévanse, entendiéndose con contratistas y proveedores, una gran parte de lo que corresponde á los miseros proletarios que van á parar á los hospitales.

Así es la beneficencia burguesa.

Mucho celebráremos que nuestro estimado amigo encuentre fuera del hospital lo que allí no pudo hallar: su completa curación, ó, por lo menos, alguna mejoría.

Como en cuantos casos se le ha presentado, el Tribunal Supremo ha resuelto á favor de la jurisdicción ordinaria la competencia en la causa que se seguía á nuestro correligionario Valentín Hernández por supuestas injurias á los Tribunales militares.

En virtud de eso, dicho compañero ha sido puesto en libertad provisional el miércoles pasado.

Lo celebramos de todo corazón, esperando que los Tribunales ordinarios no han de hallar delito en el escrito denunciado.

ESTADÍSTICA

Producción del petróleo en 1896.

	Millones de litros.
En los Estados Unidos.....	10.017
En Rusia.....	7.000
En Austria-Hungría.....	236
En Canadá.....	168
En la India.....	56
En Java.....	56

En este cuadro no está consignada la producción del Perú, Rumania, Alemania, Japón ó Italia, ni el petróleo consumido en los mismos puntos donde se extrae.

Se calcula que la producción ha llegado, en números redondos, á la enorme cifra de 17 billones 352 millones de litros, ó sea una cantidad formada por catorce guarismos 17.000.352.000.000.

En los Estados Unidos se han abierto 20 ó 30 pozos, que dan 27.000 litros de petróleo diarios, y los depósitos de este líquido cubren en el Perú una superficie de 1.800 kilómetros cuadrados.

Estos datos quedarían completos si se supiera cuántos seres humanos carecen de luz con que alumbrar sus noches, no obstante tan enorme producción.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Bilbao.—Nuestro amigo Perezagua va á proponer al Ayuntamiento la creación de una plaza de inspector de obras con objeto de impedir que los propietarios burlen las Ordenanzas municipales economizando andamios ó construyendo más pisos de los debidos.

—El pasado domingo se han reunido nuestros correligionarios de esta localidad para tratar, entre otros asuntos, cuestiones relacionadas con las próximas elecciones municipales.

Villanueva y Geltrú.—La Agrupación Socialista de este punto conmemorará con un modesto té el aniversario de la proclamación de la *Commune*.

Mieres.—Se ha constituido en esta población el Grupo de propaganda socialista encargado de organizar la Agrupación. Los individuos que deseen pertenecer á él ó quieran adquirir

periódicos ó folletos socialistas, se dirigirán á Domingo Pérez, en Requejo.

Erandio.—La Agrupación Socialista conmemorará el glorioso aniversario de la insurrección del pueblo de París en 1871 con una velada.

Begoña.—La Agrupación Socialista de este punto celebró el penúltimo domingo una reunión de propaganda en Puente Nuevo, á la que acudieron muchísimos trabajadores.

Además del presidente de la Agrupación, usaron de la palabra Perezagua, Nuñez y Carrera, de Bilbao.

Las ideas expuestas por los oradores fueron acogidas con gran entusiasmo, habiéndose dado de alta en la citada Agrupación bastantes trabajadores de las minas.

Estos compañeros, como los de las demás Agrupaciones socialistas de Vizcaya, merecen un aplauso por el interés con que procuran aumentar las filas de nuestro Partido.

Sestao.—Los socialistas de esta localidad celebrarán el vigésimo sexto aniversario de la Commune de París con un modesto té.

Proaza.—Nuestros correligionarios de esta población rural de Asturias han dirigido á los trabajadores del campo una bien escrita alocución, en la cual, después de exponer las causas de la explotación y de la miseria que sufre el proletariado, de hacer la crítica de todos los partidos burgueses y de señalarles como puerto de salvación la doctrina socialista, encarecen la más estrecha unión, tanto para mejorar su suerte, como para conseguir el advenimiento del reinado del trabajo.

Respecto á lo que quiere el Socialismo, dicen en el citado documento nuestros compañeros de Proaza:

«El Socialismo quiere que todos los seres útiles trabajen y que á cada uno corresponda el producto íntegro de sus esfuerzos. El Socialismo no consiente, no puede consentir que exista una minoría de privilegiados que, poseyendo los medios de producción, sean, por este solo hecho, dueños de la riqueza social sin haberla producido, haciendo descargar sobre los que nada poseen todo el peso de tanta injusticia y reservándose para sí todos los gozos y bienandanzas. Los socialistas aspiramos á limpiar la sociedad de zánganos, de cualquier clase y categoría que sean. No queremos, no podemos querer que mientras todos nosotros, obreros agrícolas, encorvados sobre la tierra, la hacemos producir sufriendo los rigores de las estaciones, haya quien sin hacer nada nos merme nuestro producto, quedándose con la mejor parte, á título de dueño del terreno que cultivamos.

«El Socialismo quiere que los productos de la tierra sean de aquellos que la labren, como los de la industria, de los trabajadores que, organizados en colectividad de oficio, los elaboren. Sólo así podrá tener término la miseria y su hermana gemela la ignorancia; sólo así los hombres serán iguales y dignos, y así y sólo así tendrá cumplido efecto el precepto bíblico de «Comerás el pan con el sudor de tu frente».

Tenemos la seguridad de que el escrito publicado por los socialistas de Proaza ha de producir excelente efecto entre los trabajadores del campo.

Mataró.—La Agrupación Socialista conmemorará con una velada el vigésimo sexto aniversario de la proclamación de la Commune.

LA INTERNACIONAL EN ESPAÑA 62

APUNTES

PARA LA HISTORIA DEL SOCIALISMO OBRERO ESPAÑOL por FRANCISCO MORA

te del Poder Ejecutivo de la República, Francisco Serrano.—El ministro de la Gobernación, Eugenio García Ruiz.

El republicano García Ruiz vió de este modo satisfechos sus apetitos liberticidas y cumplidos sus deseos de venganza contra la Internacional, tantas veces y con tanta insistencia manifestada por este irreconciliable enemigo de la clase obrera.

Terminaremos este capítulo haciendo un resumen estadístico de los trabajos de organización realizados por la Internacional en España.

Haciendo abstracción de internacionales y aliancistas, la Federación regional española de la Asociación Internacional de los Trabajadores llegó á constar en su período de mayor desarrollo de 190 Federaciones Locales constituidas y otras tantas en organización, con un total de 800 Secciones, entre Secciones de Oficios Varios y Secciones de resistencia, que formaban un total de 60.000 federados. La resistencia al capital se componía de 10 Uniones de oficios similares, que se descomponían del siguiente modo:

Unión de los Obreros manufactureros, compuesta por las Federaciones de las Tres clases de vapor, Tejedores á la mano, Tintoreros y ramos anexos, Obreros en cáñamo y Estampadores, que tenía 225 Secciones (1).

(1) Para dar una idea de lo que llegó á ser esta Unión y de los poderosos recursos con que contaba, diremos

—Nuestro amigo y correligionario Rocafort ha presentado al Ayuntamiento una proposición que comprende los tres siguientes puntos:

1.º Que á fin de que no sufran interrupción, por falta de recursos, las obras comenzadas en la riera de Cirera, se procure por el Ayuntamiento y Comisión correspondiente arbitrar todos los medios conducentes á llevar á cabo dichas obras, é ínterin esto se consiguiera, abrir una suscripción pública, invirtiendo lo que se recauda en las obras empezadas.

2.º Que se procure que en dichas obras tengan ocupación cuantos trabajadores de Mataró se presenten, salvando las dificultades que impidan á los obreros empleados trabajar seguido.

Y 3.º Que teniendo en cuenta la índole del trabajo que en las obras mencionadas se ha de efectuar, la jornada no exceda de ocho horas, dándose á los hombres un salario de 10 reales y de 8 á los muchachos.

EXTERIOR

Francia.—El Ayuntamiento de París ha acordado enviar un mensaje á Grecia alentándola en su lucha á favor de los cretenses y contra los atropellos de las autoridades otomanas. Este acuerdo ha impresionado favorablemente á la opinión.

—El conocido revolucionario Amilcare Cipriani ha partido para Grecia con objeto de pelear en defensa de este país.

Suiza.—Por no haber accedido la Compañía de los ferrocarriles del Nordeste á una petición de aumento de salario y otras mejoras, hace tiempo formulada por los operarios, se declararon éstos en huelga.

La unión de los obreros fué tan completa, que la circulación de los trenes se suspendió. Viendo este resultado la Compañía, aceptó en principio lo reclamado por los obreros, y nombró árbitro al consejero federal Sr. Zemp para zanjar totalmente la cuestión.

Los obreros han vuelto al trabajo. Su victoria ha sido tan completa como rápida.

Italia.—El conocido socialista Nicolás Barbato y otros correligionarios de este país han ido á Grecia con ánimo de luchar en pro de esta nación si tiene que sostener alguna guerra por auxiliar á los cristianos de Creta.

—El Partido Socialista presentará en las elecciones legislativas que se verificarán el día 21 más de 120 candidatos.

—Los ex diputados socialistas, el Consejo Nacional del Partido y la Comisión Ejecutiva del mismo han dirigido un notable manifiesto á los trabajadores haciendo la crítica del régimen burgués, exponiendo las aspiraciones del Partido Socialista y aquellas reformas y medidas que hoy se propone adoptar, y aconsejando á todos que acudan á las urnas para sacar triunfantes á los que quieren poner al pueblo obrero en condiciones de acabar con su esclavitud económica.

Alemania.—La Democracia Socialista acaba de obtener un nuevo triunfo sobre sus reaccionarios gobernantes.

Bebel, Auer y Fischer han sido absueltos por el Tribunal de segunda instancia que entendía en el proceso entablado, en virtud de disposiciones del reaccionario ministro Köller, contra los Círculos electorales y los Comités de la Prensa del Partido por juzgarlos ilícitos.

Unión de los Constructores de edificios, formada por las Federaciones de Albañiles, Canteros, Carpinteros, Cerrajeros, Alfareros, Marmolistas, Pintores y Decoradores, que tenían 58 Secciones.

Unión de los Obreros en pieles, formada por 13 Secciones.

Unión de los Obreros constructores de calzado, compuesta por 31 Secciones de Zapateros, Aparadores y Guarnecedoras.

Unión de Obreros en hierro, con 21 Secciones de Fundidores, Cerrajeros y Herreros.

Unión de los Trabajadores del campo, con 44 Secciones de Vinicultores, Agricultores y Hortelanos.

Unión de los Obreros en maderas finas y del mueblaje de las habitaciones, con 14 Secciones de Ebanistas, Silleros, Tallistas y Constructores de pianos.

Unión de los Obreros sombrereros, con 13 Secciones de Sombrereros, Planchadores y Fulistas.

Unión de los Obreros noógrafos y ramos anexos, con 19 Secciones de Tipógrafos, Litógrafos, Encuadernadores y Papeleros.

Unión de los Obreros de la industria de la alimentación, con 34 Secciones de Toneros, Panaderos, Confiteros, Taponeros y Molineros.

Resumen: 10 Uniones de oficios similares, que formaban un total de 472 Secciones.

La prensa obrera se compuso de los órganos siguientes:

que, según el estado de cuentas del primer trimestre después de su constitución, que tenemos á la vista, lo recaudado por cuotas y otros conceptos ascendió á la cantidad de 83.112 pesetas, invirtiéndose solamente para el mantenimiento de las huelgas sostenidas en este trimestre la cantidad de 63.300 pesetas.

A igual altura, aunque en menor proporción que la Unión manufacturera, llegaron á encontrarse todas las Uniones de la Federación española.

Con su fallo, el Tribunal ha desautorizado á dicho ministro é impedido que la Policía pueda realizar su campaña de persecución contra gran número de socialistas.

Inglatera.—Ha terminado la huelga de los obreros de la Compañía de ferrocarriles del Nordeste con un triunfo para los huelguistas.

Los pocos días que ha durado la huelga, la Compañía ha sufrido considerables pérdidas. Interrumpida la circulación de los trenes, hubo que suspender el trabajo en muchas minas.

La unión de los huelguistas fué completa.

UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

COMITÉ NACIONAL

Resumen de los ingresos y gastos tenidos por la Caja del Comité durante el mes de febrero:

Sobrante de enero.....	36,58 pesetas.
Ingresos en febrero.....	44,88 —
Depósito de la Caja de huelga.	115,80 —
Total de ingresos.....	197,26 —
Gastos en febrero.....	130,95 —
Existencia en Caja....	66,31 —

Recomendamos á las diversas organizaciones se sirvan liquidar en este mes los atrasos que tengan.

Barcelona, 10 de marzo de 1897.—Por el Comité: ANTONIO GARCÍA QUEJIDO, secretario.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Nistal de la Vega.—F. G.—Se sirvieron los números.

Salamanca.—M. B.—Idem id.

Alcaudete.—M. O.—Recibidas 2 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin enero 97 y 1 de la de F. A. hasta fin febrero 97.

Mieres.—D. P.—Se sirve la nueva suscripción y 15 números más. Su cuenta es de 2,50 pesetas.

Bilbao.—R. P.—Recibidas 11 pesetas de su cuenta. Se escribirá.

Erandio.—J. G.—Se manda el número que os falta.

San Martín de Provensals.—F. B.—Recibidas por conducto de Q. 5 pesetas para LA ILUSTRACIÓN.

Carmona.—M. I.—Recibidas 3 pesetas: 0,20 de 1 «Controversia», 0,25 de 1 «Biografía», 0,50 de 1 «Los socialistas», 1 para LA ILUSTRACIÓN y el resto á su favor.

Las Carreras.—A. S.—Se sirven las dos nuevas suscripciones.

Córdoba.—M. J.—Recibidas 25 pesetas: 19 de paquetes hasta el número 573, 4 para la «Biblioteca» y 2 para el C. N.

Burgos.—P. L.—Recibidas 8 pesetas de paquetes hasta el número 574.

Mataró.—J. R.—Recibidas 32 pesetas: 21 de paquetes hasta el número 574, 2 de las suscripciones de Arenys de Mar hasta fin marzo 97, 4 para la «Biblioteca» y el resto para el C. N. Procuraremos evitar la falta del número de Arenys.

Palma de Mallorca.—A. Ll.—Recibidas 20,15

Madrid: La Solidaridad, La Emancipación y El Condenado.

Palma: El Obrero y La Revolución Social.

Barcelona: La Federación, La Revista Social y La Solidarité Revolutionaire.

Málaga: La Internacional y La Justicia.

Bilbao: La Voz del Trabajador.

Ferrol: El Boletín.

Sevilla: La Razón.

Córdoba: El Orden.

Cádiz: La Internacional.

Granada: El Obrero de Granada.

La mayor parte de las Uniones y Federaciones de oficios publicaban periódicos, órganos de las mismas, con carácter técnico y de propaganda socialista.

Muchos periódicos republicanos de provincias llegaron á simpatizar con las ideas de la Internacional y hasta las defendieron de los ataques de otros periódicos de su misma comunión que tenían tendencias conservadoras.

Las localidades en que hubo organización obrera, y que para mayor claridad clasificamos por comarcas, eran las siguientes:

Comarca del Norte (que comprendía las provincias de Navarra, Guipúzcoa, Alava, Vizcaya, Santander, Oviedo, Lugo, Coruña, Pontevedra y Orense).—Bilbao, Beasain, Coruña, Ferrol, Irún, Lugo, Mieres, Orense, Oviedo, Pontevedra, Pamplona, San Sebastián, Santander, Sama de Langrejo, Tolosa, Vitoria, Vigo y Zumárraga.

Comarca del Sur (que comprendía las provincias de Murcia, Albacete, Almería, Granada, Málaga, Jaén, Córdoba, Sevilla, Cádiz, Huelva y Islas Canarias).—Arahal, Aguilár, Ayamonte, Alhama, Albacete, Alhaurín, Alosno, Andújar, Adra, Arcos de la

pesetas: 2 de 2 ejemplares de la «Miseria», 0,40 de 2 «Autonomías», 0,20 de 1 «Colectivismo y revolución», 0,20 de 1 «Controversia», 0,15 de 1 «Colectivismo», 7,50 de 3 «Capitales», 2 de 2 «Socialismo y ciencia», 0,50 de 1 «Los Socialistas», 0,50 de 2 «Biografías», 0,70 de 2 retratos y 6 para LA ILUSTRACIÓN. Se mandan 2 «Controversias» y 1 «Capital».

Tarragona.—J. P.—Recibidas 15,20 pesetas: 7 de su cuenta de paquetes, 1 de J. R. hasta fin octubre 96, 2 de C. H. hasta fin noviembre 96, 2 de F. O. hasta fin diciembre 96, 1 de J. M. hasta fin febrero 97, 0,20 de 1 «Controversia» y 2 para LA ILUSTRACIÓN. Se hace lo que pide.

Gibraltar.—B. C.—Recibidas 22,80 pesetas: 1 de 1 ejemplar de la «Miseria», 0,20 de 1 «Colectivismo y revolución», 0,20 de 1 «Autonomía», 0,20 de 1 «Controversia», 0,15 de 1 «Colectivismo», 0,50 de 1 «Los Socialistas», 0,25 de 1 «Biografía», 2,50 de 1 «Capital», 3,50 de 1 «Origen», 1 de 1 «Socialismo y ciencia», 0,75 de los demás folletos, 6,25 de encuadernación y 6,30 á su favor.

Palencia.—M. A.—Recibidas 6 pesetas: 2 de su suscripción hasta fin junio 97, 0,50 de paquetes y el resto para lo que indica. De aquí se mandan los números con regularidad, pero en Correos hacen lo que les da la gana sin que nadie se cuide de poner el debido correctivo.

Gijón.—V. H.—Recibidas 49,15 pesetas: 36 de paquetes hasta el número 573, 1 de M. V. hasta fin mayo 97, 1 de F. L. hasta fin abril 97, 1 de la A. S. hasta fin junio 97, 1 de 1 alegoría en colores y 9,15 de 19 «Los Socialistas». Se manda otra alegoría.

Importa lo consignado en este número por paquetes y suscripciones..... 118,50

Idem por 3 «Miserias», 4 «Controversias», 2 «Colectivismo y revolución», 2 «Colectivismos» y 3 «Autonomías»..... 5,10

Idem de grabados..... 1,00

LA ILUSTRACIÓN DEL PUEBLO

Aparece en Madrid los días 10, 20 y último de cada mes.

Precios de suscripción: En la Península, 1 peseta al trimestre; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.

Se suscribe en Madrid, Embajadores, 47, principal, y en casa de los corresponsales de provincias.

DEFRAUDADORES

El individuo á quien hoy sacamos á la vergüenza es

DIEGO VALLE RENGIFO,

corresponsal que fué en Alcalá de los Gazules. Quedó adeudando 14,50 pesetas.

Ignoramos su paradero, aunque tenemos algún dato para suponer que se halla en la República Argentina.

Imp. de F. Cao y D. de Val, á cargo de J. Antonio Herrero, Platería de Martínez, s.

Frontera, Algeciras, Bornos, Benaocaz, Cádiz, Carmona, Constantina, Cartagena, Córdoba, Calzadilla de los Barros, Corrales, Castro del Río, Chipiona, Dalías, Espejo, Ecija, Fuente del Maestre, Granada, Grazalema, Huelva, Herrerías, Iznájar, Jerez de la Frontera, Jaén, Jimena, Jumilla, Loja, Linares, Lorca, Lebrija, Lucena, Los Barrios, La Línea, Málaga, Murcia, Medina-Sidonia, Minas de Tharsis, Montilla, Marchena, Motril, Molviza, Nerja, Puerto de Santa María, Puerto Real, Paterna de la Ribera, Puebla de Guzmán, Ronda, Rute, Sevilla, San Fernando, Sanlúcar de Barrameda, Santa Cruz de Tenerife, San Roque, Trebujena, Ubeda, Ubrique, Villamartín, Vélez-Málaga y Villapalacios.

Comarca del Este (que comprendía las provincias de Huesca, Zaragoza, Teruel, Lérida, Gerona, Barcelona, Tarragona, Castellón, Valencia, Alicante e Islas Baleares).—Alella, Alicante, Arenys de Mar, Alcoy, Altafulla, Artesa del Segre, Argemón, Arenys de Munt, Alpens, Aviá, Artés, Aiguá Treba, Alcira, Alfarrasén, Anna, Arbós, Alfarrasí, Agrés, Alfajar, Abenójar, Agort, Ayerbe, Barcelona, Badalona, Bauma de Castell Vell, Blanes, Buñol, Benilloba, Benicarló, Balsareny, Balaguer, Berga, Borredá, Bañolas, Bañeras, Bocairente, Bélgida, Burjasot, Beniferri, Berja, Cambrós, Centaina, Calatayud, Ciudadela, Cardona, Castell-Gali, Centellas, Cornellá de Llobregat, Castellón de la Plana, Cambrils, Canet de Mar, Caldas de Montbuy, Cervera, Castelltersol, Castellbisbal, Calella, Cugat del Vallés, Capellades, Cornellá, Collbató, Clot, Cabañas, Constantí, Carme, Catarroja, Cabañal, Cadaqués, Esparraguera, Enguera, Estañ, Esquirol, Esplugas, Estubeny, Fi-